



九

平川村社學譜

氏神千川神社はどこの町（村）

名から千川神社と呼称している。深は地  
お宮は元和二年（一六一六）の  
創建といわれ、祭神は八幡神と大



の祭事には輪番で、神樂又は仁和加等を奉納していた。現在は、十月の第三曜日に祭礼を行い、協賛演芸大会を開催している。

戦まで、都会の児童を戦火から守るために開が全国的に行われた。深へは大阪市福島区海老江東国民学校の六年生が、また三成国民学校（現尾道市立三成小学校）へも同じ学校の子がきた。その内、三成校へきた子の一人が、昭和十九（一九四四）年九月二十日から翌年の二月二十一日までの五ヶ月間の疎開中、克明に日記を付けていた。歴史を知る上で貴重な資料である。

その中から、神社参拝を引き出してみると、

- ・大詔奉戴日（太平洋戦争の始まつた日で各月八日）
- ・秋祭り（十月三十一日）
- ・新嘗祭り（十一月二十三日）
- ・八社参拝・必勝祈願（十二月九日）
- ・皇子殿下御誕生日（十二月二十三日）
- ・四方拝・皇室の御榮と必勝祈願（一月一日）で、深の場合も同様と考えられるが、月平均二回は宮参りをしている。

氏神鎮守の森は、村ごとにあります。身近な神様だった。出産、結婚、病気など村の人々は何かにつけて「神仏の加護」を祈った。

戦争中は、家族や地域でも、武運長久を祈願しての八社参り（次号参照）や、五穀豊饒祈願など、お宮へ参詣することが多かった。参道の並木を左右に、老樹の下うつ蒼たる森の中の神社にお参りすると、なにか神々しさを感じたのである。村民も、氏神八幡宮を中心の寄り所にしていたことがよくわかる。

今、宮参りをされると、境内が整美されていることに気付かれると思う。これは、妙齢の女性の、奉仕によるものである。

先日、その女性と話をする機会があつたが、「私は子どもに恵まれたが、子どもは身体が弱く病気勝ちである。少しでも健康になるように神様におすがりしている。深の方は、温かく声かけし、優しく接してください。心から感謝している」と、言われた。

先日、その女性と話をする機会  
あつたが、「私は子どもに恵まれ  
が、子どもは身体が弱く病気勝  
である。少しでも健康になるよ  
に神様におすがりしている。深  
方は、温かく声かけし、優しく  
してくださる。心から感謝して  
る」と、言われた。

千川神社物語(三)

千川神社物語

奉納絵馬の内で、特に注目に値するものは二面の歌舞伎<sup>舞</sup>奉納額



千川社物語

代も脈々と受け継がれているよう

太平洋戦争も末期のことを必勝祈願と出征する兵士の武運長久を祈つて、八社参りが盛んに行われた。

八社参りとは、この辺りにある久山田、吉和、向島西、向島東、久保、栗原、三成、木ノ庄東、木頃、深の各八幡宮の内八社へ参詣することである。

昭和十九年一月尾道市三軒家  
村田儀一  
二十三才

祈 武 運 長 入

（手で押さむこと）

絵馬とは、祈願や報謝のために社寺に奉納する絵の額。生きた馬の代わりに絵に描いて奉納したのが始まりといわれる。屋根形の小絵馬や大形の額絵馬などがある。(大辞泉)今は、時代を反映してか受験の合格祈願の絵馬が多いようである。

千川神社の拝殿の正面でまず目に入るのが、鬼子母神の大きな額絵馬であろう。奉納者は下組の平木サヨさんで、時代は不詳。尚、平木姓は現存しない。

ご存知のように「鬼子母神」は女神の名。千人の子があつたが、他人の子をとつて殺して食つたため、仏はその最愛の一児を隠してこれを教化し、のち仏に帰依して出産・育児の神となつた。手にザクロの実を持ち、一児を抱く天女の姿をとる。人々は多産増殖の女神として信仰する。

サヨさんは鬼子母神に何を祈念したのだろう。

拝殿の内に入ると、ちょっと注意しないと気付きにくいが、鴨居の所に「三十六歌仙絵馬」がかけられてある。

三十六歌仙は、藤原公任（九六六～一〇四一）の三十六人撰に基づく三十六人の秀でた歌人のことで、よく名の知られている人をあげると、柿本人麻呂、紀貫之、大伴家持、山部赤人、在原業平、僧正遍昭、紀友則、小野小町、源順らがある。

絵馬は縦42cm横25cmで、縁どりのある長方形の板に一人ひとりの肖像を描き、それぞれの詠歌一首を添えたもの。書は達筆そのもので、文化的に豊かな生活を送つて来た証左といつても過言ではない。このことは、千川神社物語（四）でもう少しくわしく書いてみたい

とまれ、奉納絵馬の数は多くはないが、これ以上欠けたり破損したりすることがないよう、維持管理に心がけることは私達の務めだと思う。

最近では昨年暮中組船本輝明氏が山陰の「夢博」の絵馬を奉納された。

千川神社物語（一）で書いたように、秋祭りには、上組・中組・下組が輪番で、神樂又は仁和加など奉納していた。又、他村へ神樂の出張をしていたくらい熟達した者もいた。深は歌舞伎芝居の盛んな土地であった。それは、神樂を舞うことによって培われた芸への熱意を背景として継承されたようである。神樂を達者にこなす者は歌舞伎芝居においても名優であつた。

村を構成する三地区の内、中組はとりわけ歌舞伎芝居に力をそいでいた。

歌舞伎芝居は、毎年秋の取り入れ後に行われた。夜な夜な集まり、稽古の効もあって、この年の中組の公演は大盛況であつたといふ。

現在の深小学校のそばに建てられた芝居小屋は、仮設とはいえ回り舞台の本格的なもので、客席は二反余りの田をならして設けられた。見物人は深の住人ばかりでなく、近隣の尾道、向島、美ノ郷、木ノ庄、御調八幡、山中（中之町）、三原などからもやつて来て活況を呈した。

明治三十三年（一九〇〇）に上演された芝居は、「式三番叟」「曾我物語」対面の段、「絵本太閤記」二段目より十段目まで、「平仮名盛表記」船頭松右衛門住家の段、「鎌倉二代記」三浦之助別れの段、「菅原伝授手習鑑」寺子屋の段、「摂州阿漕浦」平次住家の段、「傾城阿波鳴戸」十郎兵衛住家の段、「仮名手本忠臣蔵」三段目、以上の九芸題である。

好評におされ、公演は六夜連続で行われた。役者は二八名で、最年少は十四歳、大道具・小道具や床山などの裏方および世話人なども加えると、一座は総勢四十名にもなつた。

公演を終えた中組の歌舞伎芝居はその後近隣各地に招かれ、美ノ郷、木ノ庄、御調、八幡、山中（中之町）などおよそ十数か所で公演を行つてゐる。また、尾道にあつた「偕楽座（現久保の共同福祉施設）」という芝居小屋にも招かれて、数日間興行を行つてしまふ。若いエネルギーを芝居に費やしたことのある人々も、今はまだ新しく、かつての公演を記憶してしまふ。